
 حسن التعامل طريقك إلى الجنة.

 خُطْبةََ الَْجُمْعةَ  

 

 :الَْخُطْبةَُ الَْْوُلىَ

الحمد لله رب العالمين، أحمده سبحانه حمدا يليق بجلال وجهه وعظيم 

سلطانه، وأشهد أن لا إله إلا الله وحده لا شريك له، له الملك وله الحمد،  

ونبينا محمدا عبد الله ورسوله، وهو على كل شيء قدير، وأشهد أن سيدنا 

وصفيه من خلقه وحبيبه، صلى الله عليه وعلى آله وصحبه أجمعين، 

 وعلى من تبعهم بإحسان إلى يوم الدين. 

يَا  :): فأوصيكم عباد الله ونفسي بتقوى الله جل وعلا، قال الله تعالىأما بعد
ي اوْمًا لََّّ يَاْزِي واالِدٌ عان والادِهِ والَّا ماوْلُودٌ هُوا جاازٍ عان واالِدِهِ  أاي ُّهاا النَّاسُ ات َّقُوا رابَّكُمْ وااخْشاوْا 

نْ ياا والَّا ي اغُرَّنَّكُم بِِللََِّّ الْغارُورُ  ئاً ۚ إِنَّ واعْدا اللََِّّ حاقٌّ ۖ فالَا ت اغُرَّنَّكُمُ الْاْيااةُ الدُّ  ( شاي ْ

: إن المسلم سهل هين لين قريب من الناس، يألفهم  أيها المؤمنون

ويألفونه، يحبهم ويحبونه، ومن سعى في تحصيل تلك الصفات حرمه الله  

 عز وجل على النار، 

ألَا أخُْبرُِكُمْ بِمَنْ يحَْرُمُ عَلى النَّارِ؟ أوَْ بِمَنْ   )قال صلى الله عليه وسلم:

 ، تحَْرُمُ عَلَيْهِ النَّارُ؟ تحَْرُمُ عَلىَ كُل ِ قرَِيبٍ، هَي نٍِ، لي نٍِ، سَهْلٍ 

المُؤمِنُ يألَفُ ويؤُلَفُ ولا خيرَ فيمَنْ لا يألَفُ ولا يؤُلَفُ  قال صلى الله عليه وسلم :» 

« وخيرُ النَّاسِ أنفَعهُم للنَّاسِ   

ومن أراد التعايش مع الناس فعليه أن يبذل الخير لهم، ويصبر على 

قصورهم، ويحفظ لسانه عن عيوبهم، ويتغاضى عن زلاتهم، فلا يقدح 

 ولا يعيب، ولا يسب ولا يلعن، فالمؤمن عفيف اللسان، طاهر القلب، 



ليسَ المؤمنُ بالطَّعَّانِ ولا اللَّعَّانِ  قال رسول الله صلى الله عليه وسلم :»  

 «  ولا الفاحشِ ولا البَذيءِ 

لما سئل رسول الله صلى الله عليه وسلم عن حقيقة الإيمان فسره  عباد الله:

بحسن التعامل مع الخلق، فعن عمرو بن عبسة رضي الله عنه قال: أتيت  

طِيبُ  :»رسول الله صلى الله عليه وسلم فقلت: يا رسول الله ما الإسلام؟ قال

 الكلامِ وإطعامُ الطعامِ 

الصبرُ والسماحةُ :» « قلت: ما الإيمان؟ قال  

من سلِم المسلمون من لسانِه ويدِه :» الإسلام أفضل؟ قال أي« قلت:   

خُلقُ حسن  الإيمان أفضل؟ قال :»  أي« قلت:   

أن تهجرَ ما كره ربُّك عزَّ وجلَّ :» الهجرة أفضل؟ قال أي« قلت:   

 » . 

فانظروا يا عباد الله إلى الإسلام في أعلى مراتبه، وإلى الإيمان في أبهى 

كيف استقرت فيمن أصلح علاقاته مع الله تعالى، وأحسن إلى  صوره، 

الناس، فاحرصوا على الود في خطابكم مع الناس، فاختاروا من الكلام  

( أي:   واقُولُوا لِلنَّاسِ حُسْنًا  :) ألطفه، ومن القول أعذبه، قال الله تعالى

 كلموهم طيبا، ولينوا لهم جانبا. 

ومن طلب كمال الإيمان فعليه أن يحب الخير للناس، ويحب لهم ما يحب 

لَا يؤُْمِنُ أحَدُكُمْ، حتَّى يحُِبَّ  لنفسه، قال رسول الله صلى الله عليه وسلم :» 

 . «  .لأخِيهِ ما يحُِبُّ لِنَفْسِهِ 

 



إن المسلم إذا تعامل مع الناس فمنطقه الحكمة، وإذا نصح   أيها المؤمنون:

فسبيله الموعظة، وتلك وصية الله تعالى لنبيه صلى الله عليه وسلم قال سبحانه 

وْعِظاةِ الْْاساناةِۖ  واجاادِلْْمُ بِِلَّتِِ هِيا أاحْسانُۚ    :)وتعالى ادعُْ إِلَاٰ سابِيلِ رابِ كا بِِلِْْكْماةِ واالْما
 ( إِنَّ رابَّكا هُوا أاعْلامُ بِِان ضالَّ عان سابِيلِهِۖ  واهُوا أاعْلامُ بِِلْمُهْتادِينا 

والإسلام يأمر ببناء الإنسان، وعمارة الأوطان، وينهى عن التقاتل  

والتدابر، ولا ينهض بناء ولا يقوم أساس إذا اختلفت القلوب وساءت 

الظنون، قال صلى الله عليه وسلم:» إياكم والظن، فإن الظن أكذب 

 الحديث« 

والتعامل مع الناس يقتضي إنصافهم إذا عدلوا، والثناء عليهم إذا أحسنوا،  

يَا أاي ُّهاا الَّذِينا آمانُوا كُونوُا ق اوَّامِينا لِلََِّّ شُهادااءا بِِلْقِسْطِۖ  والَّا    :)قال تعالى
يَاْرمِانَّكُمْ شاناآنُ ق اوْمٍ عالاىٰ أالََّّ ت اعْدِلُواۚ  اعْدِلُوا هُوا أاقْ رابُ للِت َّقْواىٰۖ  واات َّقُوا اللََّّاۚ  إِنَّ 

وقد علمنا ديننا الحنيف في خطابنا مع من يخالفنا (  اللََّّا خابِيٌر بِِاا ت اعْمالُونا 

والَّا ت ابْخاسُوا النَّاسا   :)في الرأي أن نقدر له رأيه، ونحفظ له حقه، قال تعالى
 ( ت اعْث اوْا فِ الْْارْضِ مُفْسِدِينا أاشْيااءاهُمْ والَّا 

فاللهم امنن علينا بحسن الإيمان، وحقق لنا ما ترضاه من جميل الأخلاق  

والإحسان، وارزقنا أعمالا زكية ترضى به عنا، ووفقنا جميعا لطاعتك  

وطاعة رسولك محمد صلى الله عليه وسلم وطاعة من أمرتنا بطاعته,  

عملا بقولك:) يَا أاي ُّهاا الَّذِينا آمانُوا أاطِيعُوا اللََّّا  واأاطِيعُوا الرَّسُولا واأُولِ الْْامْرِ مِنكُمْ ۖ فاإِن  
ت اناازاعْتُمْ فِ شايْءٍ ف ارُدُّوهُ إِلَا اللََِّّ واالرَّسُولِ إِن كُنتُمْ تُ ؤْمِنُونا بِِللََِّّ واالْي اوْمِ الْْخِرِ ۚ ذاٰلِ كا خايْرٌ  

 واأاحْسانُ تَاْوِيلً ا( 

 نفعني الله وإياكم بالقرآن العظيم، وبسنة نبيه الكريم صلى الله عليه وسلم 



 أقول قولي هذا وأستغفر الله لي ولكم، فاستغفروه إنه هو الغفور الرحيم 

 

 الخطبة الثانية 

الحمد لله رب العالمين، وأشهد أن لا إله إلا الله وحده لا شريك له، وأشهد  

أن سيدنا محمدا عبد الله ورسوله، اللهم صل وسلم وبارك على سيدنا 

محمد وعلى آله الطيبين الطاهرين وعلى أصحابه أجمعين، وعلى  

 التابعين لهم بإحسان إلى يوم الدين. 

أما بعد: فاتقوا الله عباد الله حق التقوى، وراقبوه في السر والنجوى، 

واعلموا أن هذه هي مبادئ ديننا الإسلامي الحنيف الذي جاء به رسولنا 

الكريم محمد صلى الله عليه وسلم رحمة للعالمين، حيث قال الله سبحانه  

( فكان صلى الله عليه وسلم رحمة في  واماا أارْسالْنااكا إِلََّّ راحْْاةً لِ لْعاالامِينا  :)وتعالى

نفسه، وفي أخلاقه، وفي تعامله مع جميع الخلق، من آمن به ومن خالفه،  

إن يِ لمَْ أبُْعثَْ لَعَّانًا،  :» ولما قيل له : يا رسول الله ادع على المشركين. قال 

إنما بعثت لأقرب الناس إلى الله وإلى رحمته،  :« أي وإنَّما بعُِثتُْ رَحْمَةً 

 وما بعثت لأبعدهم عنها. 

وهكذا ينبغي أن يكون المسلم رحيما بالخلق، محبا لهم، ساعيا في قضاء  

معه، ويعمل على رفعة مجتحوائجهم، ينشر الخير والمودة والألفة في 

 وطنه وعزته. 

إِنَّ   :)يبالصلاة والسلام عليه، قال تعال هذا وصلوا وسلموا على من أمرتم
ئِكاتاهُ يُصالُّونا عالاى النَّبِِ  ۚ يَا أاي ُّهاا الَّذِينا آمانُوا صالُّوا عالايْهِ واسالِ مُوا تاسْلِيمًا  . (اللََّّا وامالَا

ُ عليه وسلم:»  اللهوقال رسول الله صلى  مَن صَلَّى عَليََّ واحِدَةً صَلَّى اللََّّ

 . «  عليه عَشْرً 



لا يردُّ القضاءَ إلاَّ الدُّعاءُ ، ولا يزيدُ في :» وقال صلى الله عليه وسلم 

 «.  العمرِ إلاَّ البرُّ 

اللهم صل وسلم وبارك على سيدنا ونبينا محمد وعلى آله وصحبه  

الخلفاء الراشدين: أبي بكر وعمر وعثمان أجمعين، وارض اللهم عن 

وعلي، وعن سائر الصحابة الأكرمين، وعن التابعين ومن تبعهم بإحسان 

 إلى يوم الدين.

اللهم لا تدع لنا ذنبا إلا غفرته، ولا هما إلا فرجته، ولا دينا إلا قضيته،  

ولا مريضا إلا شفيته، ولا ميتا إلا رحمته، ولا حاجة إلا قضيتها ويسرتها  

يا رب العالمين، ربنا آتنا في الدنيا حسنة وفي الآخرة حسنة، وقنا عذاب 

 النار 

اللهم أعز الإسلام والمسلمين وأذل الشرك والمشركين وانصر عبادك  

الصالحين اللهم وفق ولي أمرنا وولي عهده لكل خير واحفظ بلادنا وبلاد  

 المسلمين كل شر وسوء وادفع عنا الفتن ما ظهر منها وما بطن.

اللهم إنا نسألك الجنة وما قرب إليها من قول أو عمل، ونعوذ بك من النار 

وما قرب إليها من قول أو عمل، اللهم إنا نسألك الجنة لنا ولوالدينا، ولمن  

 له حق علينا، وللمسلمين أجمعين. 

اللهم اغفر للمسلمين والمسلمات الأحياء منهم والأموات، وأدخل اللهم في 

عفوك وغفرانك ورحمتك آباءنا وأمهاتنا وجميع أرحامنا ومن له حق 

 علينا. 

ةا ۖ إِنَّ   )اذكروا الله العظيم يذكركم، واشكروه على نعمه يزدكم  واأاقِمِ الصَّلَا
ُ ي اعْلامُ ماا تاصْن اعُونا  ةا ت ان ْهاىٰ عانِ الْفاحْشااءِ واالْمُنكارِ ۗ والاذكِْرُ اللََِّّ أاكْبَاُ ۗ وااللََّّ  . (الصَّلَا
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